
En un esfuerzo por hacer más
pertinente la educación y
preparar a las nuevas
generaciones para los desafíos
del siglo XXI, más de 220
escuelas públicas en Chile han
incorporado el pensamiento
computacional en la asignatura
de Tecnología, beneficiando a 37
mil estudiantes. Este logro ha
sido posible gracias a
IdeoDigital, una iniciativa de
Fundación Kodea y BHP
Foundation, que transforma
contenidos educativos para
adaptarlos a las demandas de la
sociedad digital.

El éxito de su programa radica
en el acompañamiento integral a
la comunidad educativa.

Hasta la fecha, 1.264 docentes
de 14 regiones han recibido
formación especializada para
incorporar el pensamiento
computacional en sus clases;
incluyendo la entrega de
recursos pedagógicos adaptados
a los Objetivos de Aprendizaje
del currículum, estrategias y
metodologías innovadoras para
desarrollar competencias
digitales y acompañamiento en
la sala de clases para un
aprendizaje más focalizado.

IMPACTO EN EL
APRENDIZAJE

Miriam Cerda, docente del
Colegio Mirador del Lago de
Puerto Varas, cuenta que “los
estudiantes fueron desarrollando
habilidades de orden superior,
como el análisis y la reflexión. Al
inicio, les resultaba difícil
responder a las preguntas de
cierre de clase orientadas a la
metacognición, pero con el
tiempo lograron ser más
reflexivos, expresando con
claridad y profundidad sus ideas.
Además, fortalecieron sus

desafíos más importantes es
fortalecer la asignatura de
Tecnología. Creemos que esta
disciplina debe abordar con
mayor profundidad las
tecnologías digitales, ya que son
fundamentales no solo para el
futuro, sino también para el
mundo actual”.

“Así como aprendemos
matemáticas y lenguaje, hoy
entender conceptos como
algoritmos o IA permite formar
ciudadanos críticos y preparados
para el futuro, de esta forma
sintonizamos al al sistema
escolar con los desafíos de
nuestra era, donde las
habilidades del siglo XXI y las
habilidades digitales son
cruciales”, afirma Karla
Cantuarias, gerenta de
Sensibilización e Incidencia
Pública de Kodea.

En 2025, IdeoDigital seguirá
capacitando docentes y evaluará
el impacto de su modelo de
transferencia iniciado en 2024.
Este medirá aprendizajes y
actitudes hacia la enseñanza de
las CC en niños de 3° a 6°
básico, evidenciando su impacto
en el cierre de brechas de
conocimiento en pensamiento
computacional.

digital en el cambio curricular”,
explica Alejandra Garcés,
directora BHP Foundation Chile.

HACIA UNA ACTUALIZACIÓN
CURRICULAR DE LA
ASIGNATURA DE
TECNOLOGÍA

En los últimos cuatro años,
IdeoDigital, ha trabajado para
instalar la importancia de integrar
las CC como un aprendizaje
esencial para el desarrollo
académico y social. Su
incorporación permite mejorar el
rendimiento académico, ampliar
el acceso a la educación para
grupos tradicionalmente
excluidos, fomentar una visión
crítica y ética sobre las
tecnologías digitales, y
desarrollar habilidades
necesarias para enfrentar los
desafíos del mundo actual y
futuro.

En esta línea, Martín Cáceres,
director del Centro de
Innovación del Mineduc explica
que “estamos en pleno proceso
de la Actualización de las Bases
Curriculares, tras realizar una
consulta pública. Nos
encontramos en una etapa de
ajustes clave, y uno de los

curricularizado para todos los
docentes de Chile.

“En la actualidad, es esencial
que los estudiantes aprendan
este cuerpo disciplinar, ya que
forma parte de nuestra vida
cotidiana y del currículum
educativo hacia el que
avanzamos. Como docentes de
tecnología, estamos en
constante actualización y
reconocemos que lo digital no
solo es crucial para nuestra
asignatura, sino también para el
desarrollo integral de las
habilidades de los estudiantes”,

explica Claudia Fuentes, docente
de Tecnología del Liceo San
Leonardo Murialdo de Recoleta
en Santiago.

“Los avances de IdeoDigital
en su cuarto año de
implementación nos llenan de
orgullo. Vemos cada vez más
interés por participar en esta
iniciativa, tanto en las
comunidades educativas como
en nuevos actores del mundo
privado, que están sumando su
apoyo. Además, el programa ha
jugado un rol clave en la
incorporación de la educación

habilidades socioemocionales,
destacándose en aspectos como
la colaboración, el trabajo en
equipo y la solidaridad.”

Este impacto en el aprendizaje
se debe a la incorporación de las
Ciencias de Computación (CC),
disciplina de estudio, con la cual
IdeoDigital ha ido creando las
condiciones necesarias para que
miles de niños, niñas y
adolescentes desarrollen
habilidades digitales, que les
permitan desenvolverse en el
mundo de hoy, disponibilizando
como bien público contenido

IdeoDigital lleva cuatro años movilizando a la
comunidad educativa para que los niños, niñas y
jóvenes desarrollen habilidades del siglo XXI y

habilidades digitales en la educación básica y media.

37 mil estudiantes de escuelas públicas
desarrollan pensamiento computacional

en la asignatura de Tecnología
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Directivos y docentes del Liceo Leonardo Murialdo de la Región Metropolitana junto a
representantes del Ministerio de Educación, IdeoDigital y American Tower.
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Equipo IdeoDigital lanzando el programa en la
región de Aysén junto al SLEP, docentes,
estudiantes y autoridades locales de la región.

A pesar de que desde la Comi-
sión Presidencial para la Paz y el
Entendimiento se realizó un lla-
mado, a través de una carta en-
viada a este diario a “no antici-
parse a las recomendaciones que
se le entregarán al Presidente de
la República”, lo cierto es que lo
que se discute en la instancia es
una preocupación para quienes
ven un problema en que la resti-
tución de tierras sea una de las
opciones sobre la mesa.

Ello luego de que “El Mercu-
rio” diera a conocer la propuesta
elaborada por los comisionados
Adolfo Millabur y Gloria Callu-
pe, en la que plantean que la ac-
tual demanda mapuche es de más
de 380 mil hectáreas de terreno
con vocación agrícola, lo que ha
levantado gran polémica entre
parlamentarios y expertos. Am-
bos comisionados, pese a apare-
cer en esa carta, han mantenido
silencio respecto de la propuesta
que realizaron, la que incluye in-
dultos para quienes fueron con-
denados “en el contexto de rei-
vindicaciones territoriales”.

Desde la comisión, el secreta-
rio ejecutivo, Víctor Ramos, ad-
vierte que “el texto que emane
del consenso final, cuando se
acuerde, considerará a todos los
habitantes buscando su bienes-
tar y desarrollo, para encauzar
en el mediano y largo plazo ele-
mentos que debemos abordar

como país, sin dilación. No sa-
quemos conclusiones apresura-
das. La comisión aún no se ha
pronunciado y el diálogo sigue
abierto con todos los actores, in-
cluyendo al sector forestal, que
es muy importante para este
proceso”.

El presidente de la Multigre-
mial Araucanía, Patricio Santi-
báñez, en cambio, dice que al día
de hoy, la Conadi ya ha entrega-
do del orden de 300 mil hectáre-
as (en todo el país) y según él
uno de los problemas radica en
que la entrega de tierras no ase-
gura que sean aprovechadas y
eso tiene un costo.

“Lo que han hecho es entregar
propiedades de 10, 12 hectáreas,
que son propiedades muy chicas
para tener una producción, pero
grandes para una persona. Y
ocurre que a los pocos años esa
tierra se divide entre los herede-
ros. Eso le cuesta al Estado cerca
de 100 millones de pesos por fa-
milia. En la región se ven mu-
chos terrenos que están abando-
nados y que son de propiedad
mapuche”, comenta. 

—A propósito de una las pro-
puestas que está en la Comisión
Presidencial para la Paz y el En-
tendimiento y que pretende la
entrega de 385 mil hectáreas a
modo de reparación, ¿cuál es su
postura al respecto?
—Mire, para hacerse una idea,
todas las siembras de la Arauca-
nía, es decir, trigo, cebada, ave-
na, papas, todo lo que se cultiva
es del orden de 200 mil hectáre-
as y es una región de mayor pro-
ducción agrícola. Entonces, la
propuesta de Millabur habla de
magnitudes de tierra realmente
impresionantes. Cuando uno
habla de cientos de miles de hec-
táreas, porque Millabur también
ha hablado de millones de hectá-
reas, se tiene que saber que toda
la Región de La Araucanía tiene
3,2 millones de hectáreas.

—¿Entonces no está de acuerdo
con que la restitución de tierras
sea una posibilidad?

—Nuestra postura es que tie-
rras ya se han entregado sufi-
cientes y no avalamos una discu-
sión de ese tipo. 

—¿Qué tan atentos están en la
región a lo que pase en la comi-
sión presidencial?

—Acá hay un cansancio con las
demandas y privilegios exagera-
dos hacia mapuches violentos y
hay un sentimiento de que a las
personas, a los buenos ciudada-
nos, honestos que son la mayoría
de los mapuches, hay que apoyar-
los con acciones que permitan su
desarrollo, pero bien hechas. No
es repartir tierras y que queden
abandonadas. Acá hay cansancio
con los extremistas radicales. La
gran mayoría de los terrenos está
abandonada. En un poco más de
150 mil hectáreas, donde antes ha-
bía producción hoy no la hay.

—¿Y eso por qué pasa? 
—Imagínese usted que trabaja

en periodismo y le pasan un cam-
po de 100 hectáreas, pero hay que
poner 10, 20, 30 millones de pe-
sos para trabajarlo y saber hacer-
lo. A veces se les entregan esos te-
rrenos a personas mayores que
no tienen esa capacidad de traba-
jo. Cuando son propiedades pe-
queñas, las economías de escala
se los comen. Entonces persistir
en esa visión romántica solo ge-
nera frustración en las personas.

—¿Qué expectativas tiene del
informe final que la instancia le
deberá presentar al Presidente
Boric en enero? 
—Se deben generar alternativas
que sean distintas al tema de la
restitución de tierras, que exista
la decisión del Estado de invertir
en zonas que son mucho más po-

bres. Para qué gastar toda la pla-
ta en tierras si es que no está fun-
cionando esa fórmula. Hay que
generar iniciativas que permitan
la inversión pública y privada,
pero si usted me pregunta si eso
(la Comisión Presidencial) va a
salir bien, no lo sé. En todo caso,
todos los cambios que se pro-
pongan deben pasar por una
modificación a la Ley Indígena y
eso pasa por el Parlamento, la
comisión solo propone.

—En términos de seguridad, es-
te viernes hubo un nuevo ataque
incendiario en Padre Las Casas,
¿cómo se vive el día a día hoy en
La Araucanía?
—Otro atentado lamentable que
afecta a gente trabajadora y que
no tienen por qué pagar los cos-
tos. Esto demuestra una vez más
que a pesar de la reducción de
atentados el terrorismo sigue.
Cada vez los hechos pueden ser
menos frecuentes, pero pueden
seguir siendo graves. Por eso es
importante seguir con el estado
de excepción que ha permitido
avances significativos.

En medio del trabajo que lleva a cabo la comisión:

Multigremial
Araucanía aboga por
alternativas distintas a
la restitución de tierras
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Patricio Santibáñez asegura que la
entrega de tierras no es una buena
fórmula, porque “en la región se ven
muchos terrenos que están abandonados
y que son de propiedad mapuche”. Patricio Santibáñez dice que en la región hay cansancio con los extremistas radicales.
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‘‘Nuestra postura es que tierras ya se han
entregado suficientes y no avalamos una discusión de
ese tipo”.
.........................................................................................................................................

PATRICIO SANTIBÁÑEZ
PRESIDENTE MULTIGREMIAL ARAUCANÍA.
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